



# 稻生る町のおいしい御飯の探究者



きたのがわが社の歴史であります。」そう話すのは、業務用厨房機器・設備を製造するアイホーの熊谷さん。  
アイホーの本社がある愛知県豊川市は、正月には1000万を超える初詣客が訪れることで有名な、豊川稻荷がある町。熊谷さんは育った町でもあります。豊川稻荷の門前町にはおいアーポーの炊飯技術の研究所も存在する。「豊川稻荷の門前町にはおいなりさんを提供する店があり、秋の収穫期に開催される大祭では、おいなりさん」がお供えされれます。油揚げを俵に見立てるお米を包み、五穀豊穰の願いを詠めるのであります。そもそも稻荷には稻生り」の意味があり、お日本には地域や季節によって行事がある。その際に必ず、自然の感謝や、家族の幸せと健康祈願が行なわれる行事が多いのです」と、熊谷さんは語る。

学校給食は、各地域の食文化に気づき、学び、次世代へ伝えていくひとつの大きな職業。栄養教諭・学校栄養職員の協力によって、設備のアプローチとして大量調理でおいしい御飯を提供する方法を、今日も模索している。



大豆のうま味が詰まったたまり醤油

重慶全域から約70名の栄養教諭・学校栄養職員が和食給食の講習会のために集まつた。この日のために、つまり醤油。テーマはたまり醤油。つまり醤油の知識・給食での活かし方を学んだ。

日本の醤油の歴史はたまり醤油の発見に始まるという。一説によると中國から渡来し、和歌山県で製造されていた味噌の樽に汁が溜まつていて、この汁こそがたまり醤油の始まりだと言われている。つまり醤油の「たまり」もそこからきている。

この日の講師、サンジルン醸造の佐藤さんはこう語つた。「たまり醤油は濃口醤油などのほかの醤油と比べると大豆をたくさん使つて作られるた

く質を多く含んでいます。」このたんぱく質がたくさんあることが、たまたま醤油のうま味に繋がっている。

佐藤さんの話を聞いた栄養教諭・学校栄養職員から出た声には、「まろ味が多い」という特性は知らなかつた、「塩分が他の醤油と比べても高くなないというのを知らなかつた」というものがあつた。参加者に聞いてみると、地元名産のたまり醤油を使つている学校は1割程度だった。食材の進いを度だった。食材の可能性を広げる。たまり醤油を最もの一つ。大豆のうす味が詰まつたまろ醤油は、食材を見直すきっかけを与えてくれた。



## 和食の原点に触れる

能性を広げてきた。その出汁の基本の1つに鰹節がある。鰹節屋のヤマキは、新年の1月24日、児童に和食の原点を伝える授業を行った。

江東区立東雲小学校の学校栄養職員　土井先生は、東京に暮らす児童に「日本中の豊かな食文化を伝えたい」と、年間を通して47都道府県の郷土料理給食を提供する試みを行っている。食材選びで割った鰹節を味噌汁に加え、出汁の味を体感した。また、この日の給食では鰹節で出汁を引いた献立を提供、「児童は椀を持ち、のうます味を味わいながら、日本文化の一端を担つた鰹節に和食の歴史を学んだ」一日参りにはすでに鰹を表すとなつた。



## 大寒が告げる、味噌を仕込む日



大寒は一年で最も寒くなると言  
われ、この時期は空気中の雑菌が  
少なくなることから味噌仕込みの  
目安の日とされている。今では行  
うところが少なくなったが、この  
日に行う仕込みは「寒仕込み」と  
呼ばれ、大切な日とされてきた。  
この日の日には合わせて、信州味  
噌メーカーのひかり味噌の営業部  
がある文京区の明治高等学校・5年生  
を対象に味噌を学ぶ食育授業が行  
われた。講師を務めるのは、長野  
の工場で味噌を作る現役の味噌職  
人木内さん。児童にもっと味噌  
の魅力を知つてほしいと駆け付け  
た。「味噌は自然の変化に敏感な  
食べ物です」。近代化された工場  
であっても、最後は人の感覚が頼  
りとされる。その日の気温・湿度、  
原料豆の状態などを見極めるこ  
とは機械ではできない。人の手が加  
わってこそ、おいしい味噌がつく  
られる。「各地域に伝わる特徴あ  
る味噌」、その熟成期間や原料の種  
類などはそこに住む先人の知恵が  
伝わってきたものだ。



味の引き立て役、味淋

料の一つに味淋がある。味淋にはアルコールが含まれているが、江戸時代にはお酒として飲まれることもあった。お酒が苦手な人や女性にその甘味が重宝され、親しまれていたのだ。今ではお酒として飲むことはなくなつたが、「口に含んでみるとその甘味が日本人に愛されてきたことがわかる。

平成28年9月9日、愛知県名古屋市で和食給食応援団の中部キックオフ調理実演会が開かれました。調理実演をしながら味淋について質問討論の笠原さんがこう話した。

「甘さを与えるだけでなく、味をまとめるのに味淋は活躍します。またア

ルコール分が臭み取りに使え魚料理などにも相性がいいです」。愛知県の牧野さんは味淋には九つの特性があるという。甘味、照りだし、うま味、色だし、煮崩れ防止、臭い消し、香り、和食調味料との相性。味をまろやかに。この九つの特性は実に和食との相性が良い。決して主役の味付けを担当することはないが、素材の味を引き立たせ、香りを良くすることができます。味淋の特性を知ると、素材の可能性が広がる。昔から日本人の暮らしと共にあった味淋、その働きを理解することで、これからも和食の味を引き立たせていく。